

# СОВРЕМЕННАЯ НАУЧНАЯ МЫСЛЬ

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ НИИ ИСТОРИИ, ЭКОНОМИКИ И ПРАВА. - М.: НИИ ИЭП, 2023.  
- № 5. - 270 с.

## **Главный редактор:**

Турицын Игорь Викторович – доктор исторических наук, профессор (Москва)

## **Редакционная коллегия:**

Алиева Севиндж Исрафил гызы – доктор исторических наук, доцент (Баку, Азербайджан)

Ахундова Наргиз Чингиз гызы – академик АН Азербайджана, доктор исторических наук, профессор (Баку, Азербайджан)

Берлин Сергей Игоревич – доктор экономических наук, профессор (Краснодар)

Бейхан Мехмет Али – доктор исторических наук, профессор (Стамбул, Турция)

Виноградов Сергей Вадимович – доктор исторических наук, профессор (Астрахань)

Гангур Наталья Александровна – доктор исторических наук, профессор (Краснодар)

Дай Цзяньбин – доктор исторических наук, профессор (Шицзячжуан, провинция Хэбэй, Китай)

Дацышен Владимир Григорьевич – доктор исторических наук, профессор (Красноярск)

Ермоленко Александр Александрович – доктор экономических наук, профессор (Краснодар)

Ибрагимов Мовсур Муслиевич – доктор исторических наук, профессор (Грозный)

Иванов Александр Гаврилович – доктор исторических наук, профессор (Краснодар)

Иванович Миодраг - доктор экономических наук, профессор (Лондон, Великобритания)

Кибальник Алексей Григорьевич – доктор юридических наук, профессор (Ставрополь)

Киселев Александр Федотович – академик РАО, доктор исторических наук, профессор (Москва)

Клейнер Георгий Борисович – член-корреспондент РАН, доктор экономических наук, профессор (Москва)

Кошаев Владимир Борисович – доктор искусствоведения, профессор (Москва)

Левицкий Михаил Львович – академик РАО, доктор педагогических наук, кандидат экономических наук, профессор (Москва)

Ломов Станислав Петрович – академик РАО и РАН, доктор педагогических наук, профессор (Москва)

Майничева Анна Юрьевна – доктор исторических наук (Новосибирск)

Маркович Лилиана – доктор исторических наук, профессор (Белград, Сербия)

Мезга Николай Николаевич – доктор исторических наук, профессор (Гомель, Белоруссия)

Муллакаев Марат Салаватович – доктор технических наук (Москва)

Озбай Рахми Дениз – доктор экономических наук, профессор (Стамбул, Турция)

Остич Негослав – доктор экономических наук, профессор (Белград, Сербия)

Рау Йоганн – доктор философских наук, профессор (Берлин, Германия)

Сапфинова Аполлиария Александровна - доктор юридических наук, профессор (Краснодар)

Симонян Гарник Айкарамович – доктор экономических наук (Сочи)

Телепень Сергей Валерьевич – кандидат исторических наук, доцент (Мозырь, Белоруссия)

Упоров Иван Владимирович – доктор исторических наук, кандидат юридических наук, профессор (Краснодар)

Шадже Азамат Мухамчериевич – доктор юридических наук, профессор (Майкоп)

Шацилло Вячеслав Корнельевич – доктор исторических наук, профессор (Москва)

Адрес редакции: 119192, Москва, Мичуринский проспект 16, к.267. Тел. +7 (495) 227-24-13. E-mail: info@helri.com; i.turitsyn@mail.ru; Официальный сайт: www.helri.com

ISSN 2308-264X

© «Современная научная мысль»; Авторы публикаций.

Перепечатка без разрешения редакции журнала не допускается. Ссылки на исходные публикации обязательны.

## MODERN SCIENTIFIC THOUGHT

SCIENTIFIC JOURNAL OF HISTORY, ECONOMICS AND LAW RESEARCH  
INSTITUTE. - M.: HELRI, 2023. - № 5. - 270 P.

### **Editor-in-chief:**

Turitsyn, Igor – Doctor of History, Professor (Moscow)

### **Board of editors:**

Alieva, Sevinde - Doctor of History, Docent (Baku)

Akhundova, Nargiz - Doctor of History, Professor, the Academician of the Azerbaijan National Academy of Sciences (Baku)

Berlin, Sergey – Doctor of Economics, Professor (Krasnodar)

Beyhan, Mehmet Ali – Doctor of History, Professor (Istanbul, Turkey)

Vinogradov, Sergey – Doctor of History, Professor (Astrakhan)

Gangur, Nataly – Doctor of History, Professor (Krasnodar)

Dai, Jianbing – Doctor of History, Professor (Shijiazhuang, Hebei Province, China)

Datsyshen, Vladimir – Doctor of History, Professor (Krasnoyarsk)

Ermolenko, Alexander – Doctor of Economics, Professor (Krasnodar)

Ibragimov, Movsur – Doctor of History, Professor (Grozniy)

Ivanov, Alexander – Doctor of History, Professor (Krasnodar)

Ivanovic, Miodrag – Doctor of Economics, Professor (London, Great Britain)

Kibalnik, Alexei – Doctor of Law, Professor (Stavropol)

Kiselev, Alexander – Doctor of History, Professor, the Academician of the Russian Academy of Education (Moscow)

Kleiner, Georgiy – Doctor of Economics, Professor, the Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences (Moscow)

Koshayev, Vladimir – Doctor of Arts (Moscow)

Levitsky, Mikhail – Doctor of Economics, Professor, the Academician of the Russian Academy of Education (Moscow)

Lomov, Stanislav – Doctor of Pedagogy, Professor, the Academician of the Russian Academy of Education, the Academician of the Russian Academy of Arts (Moscow)

Maynicheva Anna – Doctor of History (Novosibirsk)

Markovic, Ljiljana – Doctor of History, Professor (Belgrade, Serbia)

Mezga, Nikolay – Doctor of History, Professor (Gomel, Belorussia)

Mullakaev, Marat – Doctor of Technology (Moscow)

Ostojić, Negoslav – Doctor of Economics, Professor (Belgrade, Serbia)

Ozbay, Rahmi Deniz – Doctor of Economics, Professor (Istanbul, Turkey)

Rau, Johannes – Doctor of Philosophy, Professor (Berlin, Germany)

Sapfirova, Apollinaria – Doctor of Law, Professor (Krasnodar)

Simonian, Garnik – Doctor of Economics (Sochi)

Telepen, Sergey – PhD in History, Docent (Mozyr, Belorussia)

Uporov, Ivan – Doctor of History, PhD in Law, Professor (Krasnodar)

Shadzhe, Azamat – Doctor of Law, Professor (Maykop)

Shatsillo, Viacheslav – Doctor of History, Professor (Moscow)

ISSN 2308-264X

© «Modern Scientific Thought»  
Authors of the publications

Reprint is permitted only with the consent of the editorial board. References to the original publications are required.

# СОДЕРЖАНИЕ

Содержание	3
<b>ИСТОРИЯ</b>	
<i>Нуждин О.И.</i> К истории самообороны Парижа времен Столетней войны	7
<i>Чепель А.И., Замятина Н.А.</i> Конокрадство в русско-шведском приграничье после Столбовского мира	11
<i>Османов Э.Э.</i> Отдельные аспекты развития квартала Хан-Джами в Бахчисарае в XVII-XIX вв.	16
<i>Магомедрасулова Р. Б., Нажиев М.Б., Сергеева Е.В.</i> К вопросу о статусе лично-свободного узденства в структуре феодального общества Дагестана XVIII - первой половине XIX веков	23
<i>Бекишиев А.А., Гаджиева А.И., Нажиев М.Б.</i> Торговые отношения кумыков в первой половине XIX века	26
<i>Григорова В.А., Жукова А.П.</i> К истории организации работы товариществ крестьян в мелком обрабатывающем производстве России во второй половине XIX - начале XX века	30
<i>Григорова В.А., Перепелицын А.В.</i> К истории кустарных промыслов Орловской губернии второй половины XIX – начала XX вв.	35
<i>Керимов Б.Б.</i> Отрасли кустарной промышленности в Ленкоранском уезде в начале XX века	40
<i>Агаев М.С., Алиева С.И.</i> К истории турецко-азербайджанских отношений в 1920-е годы	47
<i>Го Юйчунь.</i> Китайско-Восточная железная дорога и распространение русской культуры в Китае	54
<i>Астанина Л.В., Новикова И.В.</i> К вопросу об идеологическом обеспечении сферы образования в Китае в 1910-1960-е гг. (по материалам западных аналитиков-современников)	59
<i>Ван Сюй.</i> Чэнь Дусю: к вопросу об истоках коммунистической журналистики Китая (1903-1922 гг.)	68
<i>Яхутль Ю.А.</i> Модернизация образовательной и медицинской сферы Адыгейской автономной области в годы первой пятилетки 1928–1932 гг.: особенности и проблемы развития	82
<i>Давыдов С.Г.</i> Агарковское движение (1944-1945)	88
<i>Космович А.А., Кузнецова Ю.В.</i> Новотроицк: рождение индустриального города (30 – 80-е гг. XX в.)	93
<i>Хазиев Р.А., Ваганов Р.Р.</i> Ротация кадров партуправленцев в Башкирской АССР эпохи «хрущевской оттепели»	97
<i>Сочнева Д.В.</i> Формы атеистической пропаганды в 1960-е гг. (на примере Ульяновской области)	102
<i>Гайрабеков А.Я.</i> Бисчеков Шихмурза Батырбиевич: к истории среднего специального образования в Чечено-Ингушетии в 1960-1980-е годы	106
<i>Малай В.В., Юрченко А.В.</i> Тройственная война 1956 г.: отражение в прессе Великобритании и реакция общественности страны	116
<i>Беспалова Л.Н., Хмелева Л.А.</i> Основные вехи и особенности государственной миграционной политики Германии (1945-2000 гг.)	123
<i>Логвенков И.С.</i> Попытки сохранения межреспубликанской интеграции в СССР (август – декабрь 1991 года)	128
<i>Фоменко С.А., Фоменко М.В., Угрюмова М.В.</i> К истории становления мирового кинематографа: эволюция концепции авторства в искусстве кино в 1950-2000-е гг.	133

<i>Алиева Э.Р.</i> К истории архитектуры Баку: традиции и современность	139
<i>Горлова Н.И.</i> К истории развития волонтерства в Азербайджане (2009-2023 гг.)	144
<i>Чернова А.Ф.</i> Нелинейное развитие инициативы «Один пояс, один путь» и завершение ее первого этапа	149

## ИСТОРИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

<i>Котлецов В.В., Колонова А.В.</i> К вопросу об экономическом сотрудничестве Российской Федерации и Республики Сербия в начале XXI в.	154
<i>Симонов К.В., Куликова Т.А.</i> Инвестиции в спортивный успех как инструмент внутренней и внешней политики: к истории спорта Катара в 1988-2022 гг.	161

## ИСТОРИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ

<i>Черникова Л.П.</i> Неизвестный Ошанин: к биографии выдающегося востоковеда	168
<i>Сулейманов А.А.</i> «Пример героизма российских полярников»: из истории становления систематического научного изучения арктических районов Якутии (конец XIX – начало XX вв.)	189
<i>Чепель А.И., Замятина Н.А.</i> Кинематографы Санкт-Петербурга начала XX века: архитектурно-технические аспекты	196
<i>Илюшин М.В.</i> У истоков советской правительственной междугородной высокочастотной связи (1917-1937)	202

## ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

<i>Рябова М.М.</i> Региональный аспект изучения проблемы старообрядческого предпринимательства в XIX – начале XX вв.: источники и историография	208
<i>Хизриев А.Х.</i> К характеристике материалов Национального архива США о ближневосточной политике первой трети XX в.	217
<i>Печалова Л.В.</i> Отечественная историография и перспективы изучения кооперации периода Великой Отечественной войны	221
<i>Гулин К.А.</i> Профессиональные учеты рабочих как источник для изучения структуры технологических типов производства в промышленности СССР 1950-х – 1980-х гг. (На материалах Вологодской области)	229
<i>Куров Н.З., Курова Х.Р., Яхутль Ю.А.</i> Великая Отечественная война в народных исторических представлениях черкесов (по материалам полевых исследований в черкесских аулах Успенского района Краснодарского края)	235
<i>Медведева Л.М., Захарова Д.Е.</i> Социальная роль волонтерства в освещении историографии начала XXI века	240

## ЭТНОГРАФИЯ И ЭТНОЛОГИЯ

<i>Яковлев А.И., Яковлева К.М., Федоров С.И., Федорова А.Р.</i> Тюсюлгя - мост между прошлым и будущим якутов	248
---	-----

## ЭКОНОМИКА

<i>Матюнина М.В., Гончарова Д.А., Карнаухий А.С.</i> Анализ исполнения бюджетов государственных внебюджетных фондов Российской Федерации	256
<i>Тиханычев О. В., Тиханычева Е.О.</i> Об изменении соотношения понятий Hard Skills и Soft Skills в условиях «цифровой» экономики	261

# ЮРИСПРУДЕНЦИЯ

**Кончаков А.Б., Матвеева И.А.** Исключительное право на базу данных как объект интеллектуальных прав

266

## CONTENTS

**Contents** 3

## HISTORY

<b>Nuzhdin, O.I.</b> On the History of Self-Defense of Paris during the Hundred Years War	7
<b>Chepel, A.I., Zamyatina, N.A.</b> Horse Stealing in the Russian-Swedish Border Area after the Stolbov Peace Treaty	11
<b>Osmanov, E.E.</b> Some issues of Development of the Khan-Jami District of Bakhchisaray in the 17th-19th Centuries	16
<b>Magomedrasulova, R.B., Nazhiev, M.B., Sergeeva, E.V.</b> On the Question of the Status of Personal-Free Construction in the Structure of Feudal Society of Dagestan XVIII - first half of the XIX Centuries	23
<b>Bekishiev, A.A., Gadzhieva, A.I., Nazhiev, M.B.</b> Trade Relations of Kumyks in the first half of the 19th Century	26
<b>Grigorova, V.A., Zhukova, A.P.</b> On the History of the Organization of Work of Peasant Partnership in Small Production in Russia in the Second Half XIX - Early XX Centuries	30
<b>Grigorova, V.A., Perepelitsyn, A.V.</b> Household Crafts of the Orel Province in the Second half of the XIX - Beginning of the XX Centuries	35
<b>Kerimov, B.B.</b> Handicraft Industries in Lankaran District at the Beginning of the 20th Century	40
<b>Agaev, M.S., Aliyeva, S.I.</b> On the History of Turkish-Azerbaijani Relations in the 1920s	47
<b>Guo Yuchun.</b> The china-Oriental Railroad and the Spread of Russian Culture in China	54
<b>Astanina, L.V., Novikova, I.V.</b> On the Question of Ideological Support of the Sphere of Education in China in the 1910-1960s. (By the Materials of Western Contemporary Analysts)	59
<b>Wang Xu.</b> Chen Duxiu: on the Question of the Origins of Communist Journalism in China (1903-1922)	68
<b>Yakhutl', Y.A.</b> Modernization of the Educational and Medical Sphere of the Adygea Autonomous Region During the First Five-Year Plan of 1928-1932: Features and Problems of Development	82
<b>Davydov, S.G.</b> Agark Movement (1944-1945)	88
<b>Kosmovich, A.A., Kuznetsova, U.V.</b> Novotroitsk: the Birth of an Industrial City (30s – 80s of the XX Century)	93
<b>Khaziev, R.A., Vagapov, R.R.</b> Personnel Rotation of CPSU Managers in the Bashkir ASSR in the Era of the «Khrushchev Thaw»	97
<b>Sochneva, D.V.</b> Forms of Atheistic Propaganda in 1960s (on the Example of the Ulyanovsk Region)	102
<b>Gayrabekov, A.Ya.</b> Bischekov Shihmurza Baterbievich: on the History of Secondary Special Education in Chechen-Ingushetia in the 1960-1980s	106
<b>Malai, V.V., Yurchenko A.V.</b> The Triple War of 1956: Reflection in the Press of Great Britain and the Reaction of the Public of the Country	116
<b>Bespalova, L.N., Kmeleva, L.A.</b> Main Milestones and Features of the State Migration Policy of Germany (1945-2000)	123
<b>Logvenkov, I.S.</b> Attempts to Preserve Inter-Republican Integration in the USSR (August – December 1991)	128
<b>Fomenko, S.A., Fomenko, M.V., Ugryumova, M.V.</b> On the History of the Formation of World Cinematography: the Evolution of the Concept of Authority in the Art of Cinema in the 1950-2000s.	133
<b>Aliyeva, E.R.</b> On the History of Baku Architecture: Traditions and Modernity	139
<b>Gorlova, N.I.</b> Development of Volunteering in Azerbaijan: History and Present	144
<b>Chernova, A.F.</b> Nonlinear Development of the "Belt& Road" Initiative and the Completion of Its First Stage	149

## HISTORY OF INTERNATIONAL RELATIONS

- Kotletsov, V.V., Kolenova, A.V.* On the Issue of Economic Cooperation between the Russian Federation and the Republic of Serbia at the Beginning of the XXI Century 154
- Simonov, K.V., Kulikova, T.A.* Investment in Sports Success as an Instrument of Internal and Foreign Policy: on the History of Qatar Sports in 1988-2022 161

## HISTORY OF SCIENCE AND TECHNOLOGY

- Chernikova, L.P.* Unknown Oshanin: to the Biography of an Outstanding Orientalist 168
- Suleymanov, A.A.* "Example of Heroism of Russian Polar Explorers": from the History of the Formation of Systematic Scientific Study of the Arctic Regions of Yakutia (End of XIX – Beginning of XX Centuries) 189
- Chepel A.I., Zamyatina, N.A.* Cinemas of the ST. Petersburg of the Early XX Century: Architectural and Technical Aspects 196
- Ilyushin, M.V.* At the Origins of the Soviet Governmental Intercity High-Frequency Communications (1917-1937) 202

## HISTORIOGRAPHY AND SOURCE STUDIES

- Ryabova, M.M.* Regional Aspect of Studying the Problem of Old Believer Entrepreneurship in the XIX – Early XX Centuries: Sources and Historiography 208
- Khizriyev, A.Kh.* On the Characteristics of Materials in the US National Archive on the Middle Eastern Politics of the First Third of the XX Century 217
- Pechalova, L.V.* Domestic Historiography and Perspectives Cooperation Studies the Period of the Great Patriotic War 221
- Gulin, K.A.* Professional Records of Workers as a Source for Studying the Structure of Technological Types of Production in the Industry of the USSR 1950s - 1980s. (Based on Materials of the Vologda Region) 229
- Kurov, N.Z., Kurova, H.R., Yakhut', Y.A.* The Great Patriotic War in the Folk Historical Epresentations of the Circassians (Based on the Materials of Field Research in the Circassian Villages of the Uspensky District of the Krasnodar Territory) 235
- Medvedeva, L.M., Zakharova, D.E.* The Social Role of Volunteering in Covering Historiography of the Beginning of the XXI Century 240

## ETHNOGRAPHY, ETHNOLOGY

- Yakovlev, A.I., Yakovleva, K.M., Fedorov, S.I., Fedorova, A.R.* Tyusyulga - a Bridge Between the Past and Future of Yakuts 248

## ECONOMICS

- Matyunina, M.V., Goncharova, D.A., Karnaukhiy, A.S.* Analysis of the Execution of Budgets of State Extrabudgetary Funds of the Russian Federation 256
- Tikhanychev, O.V., Tikhanycheva, E.O.* On Changing the Correlation of Hard Skills and Soft Skills in the Conditions of the "Digital" Economy 261

## JURISPRUDENCE

- Konchakov, A.B., Matveeva, I.A.* Exclusive Right to a Database as an Object of Copyright and Related Rights 266